

Coyuntura Laboral Canarias. Noviembre 2024

-Principales resultados-

- **Paro registrado**

- Canarias termina el mes de noviembre con un total de 158.885 personas registradas en el desempleo. Es el mes de noviembre con mejores resultados desde noviembre de 2007, cuando había un total de 138.813 registros.
- Supone un descenso del desempleo respecto del mes de octubre de prácticamente la misma intensidad que la media española (-0,3% respecto al -0,6% de dicha media).
- En general todos los sectores económicos descienden sus cifras. Destacamos especialmente el comercio, pues con 546 registros menos es el más destacado en el mes de noviembre respecto al mes de octubre. Esto probablemente sea debido a los días especiales (como las “noches en blanco” y/o “black friday”) que alientan el consumo en el comercio, así como las expectativas de contratación de cara a navidad.
- Llamamos la atención también sobre la categoría de “Actividades sanitarias y de servicios sociales”, ya que es una de las ramas en donde aumentó el desempleo y de manera destacable, con 243 registros más. Es un comportamiento que viene siendo habitual en el mes de noviembre, fruto de la lentitud en la estabilización del empleo público.
- Por sexos, las mujeres son las que descienden las cifras del paro (-735 registros), contrarrestado por el incremento de las cifras de los hombres (+122 registros). Esto puede deberse al peso que tienen las mujeres en sectores como el comercio, que hace que sus cifras bajen para el presente mes. Mientras que sectores que se estancan o incluso aumentan sus datos, como el transporte, hay mayor presencia

masculina. En cualquier caso, siguen representando algo más del 57%, algo mejor a la media española, que se sitúa en el 60%.

- Por grupos de edad, la población de menos de 25 años desciende sus cifras con mayor intensidad (-2,9%) que el resto de grupos de edad (-0,2%) respecto al mes de octubre. Probablemente también se deba al empuje del comercio, que suele tirar más de grupos de edades más jóvenes.
- Hay que recordar que el 1 de noviembre entraba en vigor la reforma de los subsidios contemplados en el Real Decreto-ley 2/2024¹. Por lo pronto, afirmamos que no ha supuesto una alteración sustancial en cuanto a la tasa de cobertura de los mismos.
- En Canarias hay un total de 89.757 personas que perciben prestación por desempleo o subsidio, una tasa de cobertura del 56,5%, la más baja del conjunto de las CCAA, estando bastante por debajo de la media española (68%).
- Sigue habiendo una notable dependencia tanto del Subsidio por Desempleo en nuestra región, como de la Renta Activa de Inserción (RAI). El primero representa al 49,6% de la población beneficiaria de alguna renta, de las CCAA con mayor peso. Y en el caso de la RAI, representa al 7,2% del total de personas beneficiarias de alguna prestación, lo que nos convierte en la Comunidad Autónoma con mayor dependencia al respecto.
- Recordamos que los nuevos subsidios que se reconozcan a partir del mes de noviembre pasarán a percibir el 95% del IPREM los primeros seis meses, es decir, 570 euros. A partir de aquí la cifra irá progresivamente descendiendo.

● Nuevos contratos

- Se formalizaron en Canarias un total de 27.884 nuevos contratos indefinidos. Esto supone una representación del 42,7%, siendo una cifra superior a la media española (41,8%), hecho que viene repitiéndose desde la reforma laboral.
- El año pasado esta cifra representaba el 45,3%, por lo que supone una reducción del peso de la nueva contratación indefinida que hay que tener en cuenta.

● Afiliación a la Seguridad Social

- La afiliación media en Canarias contabiliza en noviembre en torno a 936.826 cotizantes, de los cuales 485.786 son hombres y 451.040 son mujeres. Este registro

¹ Para ver su contenido:

<https://www.boe.es/buscar/pdf/2024/BOE-A-2024-10235-consolidado.pdf>

supone un aumento de 7.494 personas afiliadas con respecto al mes pasado y 33.141 más que en noviembre del año pasado.

- En el último año, la afiliación ha sumado en Canarias alrededor de 34.600 personas. Nuestra región es la de mayor registro interanual (3,67%) y la segunda en intermensual (0,81%) de personas afiliadas. Destaca el fuerte descenso del registro en Baleares respecto al mes pasado (-15,50%).
- En términos nacionales, la cifra de afiliados/as medios/as se sitúa en 21.302.463 personas, lo que supone un ligero descenso respecto al mes pasado. Según nota de prensa del Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones:
 - En comparación intermensual por sectores, en el Régimen General destaca Educación, que sigue creciendo (un 2,2%). También suman afiliados, entre otros, Comercio (0,9%), Construcción (0,7%) y Transporte (0,5%). Baja Hostelería, con un -7,6%.
 - En términos interanuales, la mayoría de los sectores del Régimen General gana afiliados. Agricultura crece un 5,6%, y suman ocupados cerca del 5% Transporte y Almacenamiento (+5%), Educación (+4,9%), y Hostelería (+4,4%). También aumentan los afiliados especialmente en Actividades Profesionales Científicas y Técnicas (3,7%).
 - Si ponemos el foco en las zonas más afectadas por la DANA, los datos de afiliación por el momento no muestran impacto en el empleo. La afiliación en la provincia de Valencia ha crecido respecto a octubre en 11.217 afiliados y respecto a hace un año en 24.659, hasta un total de 1.170.026 afiliados.
- En el tejido productivo canario, el mayor peso de la afiliación lo encontramos en el Comercio (17,79%) y la Hostelería (18,25%), sumando ambas actividades 337.665 personas afiliadas (R. General y R. Autónomos), 12.187 afiliados/as más que el año pasado.
- Atendiendo a la afiliación juvenil, aquella que localizamos entre las edades de 16 a 34 años, se sitúa en 240.069 personas, un 1,42% más que el mes pasado y un 5,39% más que en noviembre de 2023.

- Actualmente existen 282 personas en situación de ERTE en Canarias, 272 por causas ETOP y 10 por fuerza mayor. En total, 17 personas más que el mes pasado. En todo el conjunto español se encuentran 11.449 personas en esta situación.
- **Algunas ideas.**
 - Desde la llegada de la reforma laboral, nuestros datos de afiliación a la Seguridad Social, nueva contratación y desempleo registrado suponen unas cifras mejores que la media española. Esta tendencia rompe con la costumbre que teníamos de estar siempre por detrás en estos indicadores respecto del resto de CCAA.
 - Destacamos para este mes la puesta en vigor del Real Decreto-ley 2/2024 que, entre otras cuestiones, viene a modificar las condiciones del subsidio por desempleo. Es destacable en Canarias porque el peso que aquí representa esta prestación es mayor que la media de las CCAA. Uno de los hechos más destacables es que las personas que lo hayan pedido en el mes de noviembre, pasarán a percibir una renta de 570 euros, lo que equivale al 95% del IPREM.
 - Desde CCOO se denuncian los problemas acaecidos a nivel estatal en la fase de implantación de estas reformas, debido a la debilidad del aplicativo informático y al escaso personal con el que cuenta el SEPE. Desde la administración pública de Canarias se tiene que hacer el esfuerzo suficiente y necesario para contribuir a esta mejora en el sistema.
 - Seguimos reivindicando en pro de la conciliación, la productividad y el mejor reparto del trabajo, que aspiremos a tener una jornada laboral de 37,5 horas semanales. Es imprescindible para darle un definitivo empuje a los datos de desempleo. Aún no se ha alcanzado acuerdo dada la oposición de la patronal, siendo la última propuesta realizada por el Ministerio de Trabajo, una ayuda de 6.000 euros a las micropymes que adopten la reducción de la jornada laboral a 37,5 horas.
 - La continua mejora del turismo debe de tirar en la misma proporción del empleo y los salarios, para evitar un crecimiento de la conflictividad social. Es necesario que las patronales entiendan que el contexto actual es diferente al que se negoció durante los años más complicados de la pandemia.
 - Hacemos especial mención a la entrada en vigor del nuevo registro hotelero, el cual puede tener dos efectos, vulnerar la intimidad del visitante al facilitar datos sensibles y aumentar la carga de trabajo de las personas trabajadoras de recepción de todos aquellos establecimientos que deben cumplir con esta nueva normativa.

- La ralentización de la inflación da una ventana de esperanza para poder ajustar los salarios y poder recuperar todo el poder adquisitivo perdido hasta ahora. Para ello es necesario que se cumpla con lo pactado en los IV Acuerdos de Negociación Colectiva, incrementando los salarios por encima del 3%. Es una medida que ya hemos visto que ayuda a mejorar el consumo de las familias, y con ello a mejorar la economía en general.
- Los proyectos a futuro del Gobierno de Canarias (como la propuesta de “51 medidas para la Canarias del futuro. Afrontar el reto demográfico y el desarrollo sostenible”²) deben tener presente cuestiones básicas que contribuyan a mejorar el acceso a la vivienda por parte de la población, hecho que puede ayudar a liberar renta para otros consumos básicos. Debe ser sensible también con las demandas en materia turística, en favor de la tan buscada diversificación económica de nuestra economía.
- Para contribuir a ella, reclamamos a nivel estatal un Pacto de Cuidados que traiga consigo mejor calidad de vida, trabajo decente e igualdad. Seguir apostando por la universalización de la educación de 0 a 3 años, crear residencias y viviendas públicas con servicios y equipos multidisciplinares, considerar a los servicios sociales públicos y todos los servicios de cuidados como servicios esenciales, etc. Medidas que se pueden implantar a nivel autonómico y que contribuyen a mejorar la calidad de vida en el archipiélago.
- Nuevo récord de márgenes empresariales. Los datos de 3T 2024 del Observatorio de Márgenes Empresariales muestran que la rentabilidad de las empresas continúa aumentando y registran niveles récord en sus tasas de valor añadido bruto (VAB) sobre ventas (25,4%) y en el margen bruto empresarial sobre ventas (14,1%). Estos máximos justifican acelerar las subidas salariales y ser fiscalmente más ambiciosos.

² Para ver su contenido:

<https://www3.gobiernodecanarias.org/noticias/51-medidas-para-la-canarias-del-futuro/>

Principales datos

Paro registrado	Noviembre 2024	Octubre 2024	Var. ABS mes	% Var. Mes	Noviembre 2023	% Var. Año
Canarias	158.885	159.498	-613	-0,4%	170.534	-6,8%
España	2.586.018	2.602.054	-16.036	-0,6%	2.734.831	-5,4%

Afiliación a la S.S.	Noviembre 2024	Octubre 2024	Var. ABS mes	% Var. Mes	Noviembre 2023	% Var. Año
Canarias	936.828	929.334	7.494	0,81%	903.687	3,7%
España	21.302.463	21.332.513	-30.051	-0,1%	20.806.074	2,4%

Elaborado por el Gabinete Técnico de CCOO Canarias, a 3 de diciembre de 2024